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《易經》是中國最古老的文獻之一，被儒家尊為「五經」之首，它
以一套符號系統表現了中國古典文化的哲學及宇宙觀。而乾卦

乃《易經》六十四卦中的第一卦，象曰：「天行健，君子以自強不息」，
卦辭為「元亨利貞」。所謂「元亨利貞」即利於堅持，「亨」指通達順
利；「貞」意味堅持；「元亨」喻為事情進展順利。為能使本港年輕人及
民眾有機會進一步了解《易經》的內涵與理念，除了今次展覽之外，進念
．二十面體亦將於本月在香港文化中心大劇院演出「國民藝術教育劇場」
《元亨利貞》，用不停變幻的聲樂舞蹈影像，向觀眾展示《易經》及乾卦
的奧義。

飛龍在天缺可變圓
乾卦以天為卦象，特性強健，反映
了事物從發生到繁榮的過程。靳埭強
則根據《易經》思想，抓住天圓地方
的概念，將乾卦中的六爻排列為方
形，象徵大地，又以水墨繪圓，代表
蒼天。在談及自己對乾卦的理解時，
靳埭強表示乾卦中最重要的元素是
龍。龍作為中華文化中最重要的象徵
之一，通常以鹿角五爪長蛇造型出
現，而靳埭強卻選用了環狀龍紋飾線
疊加手繪水墨效果，將「飛龍在天」
的畫面高度凝練地表現出來。靳埭強
說：「其實即便沒有龍紋，這幅作品
亦是完整的。但是為了更清晰地傳遞
中國文化信息，讓海報更接近民眾，
我在水墨正圓下透疊了萬字花紋襯
底，強調龍的意象，營造一種民間玉
刻的氛圍。而且乾卦其實是一個很滿
的卦，《易經》講究循環，圓滿過後
必有破損。只有時時刻刻都懷抱危機
感，方可生生不息。」
靳埭強認為《易經》中的智慧與做
人的道理相通，最圓滿輝煌的巔峰狀
態不可能永遠持續，愈是風光的時
候，愈要謙卑，所以特地使畫面中央
的六爻呈現皺摺質地，以破「滿」後
危機，打造不規則隨機效果。而他之
所以會選擇水墨作為主要的創作媒
介，則是由於水墨色彩雖看似單調，
但其中潛藏着用筆調墨的萬千變化，
與《易經》陰陽兩極交替變化便可囊
括世間萬物理念甚為契合。「我很喜
歡水墨濃淡變化中的生命感。從1969
年開始，我各個年代都在探索現代水
墨不一樣的表達方法。因為接觸的慢
慢多了，我對水墨的感情與對工具的
認識逐漸加深，到上世紀八十年代在
設計中會很自然地運用水墨語言，特
別是在海報設計中。到現在，除非是
很刻意地去避免，不然用得到都會嘗
試。」靳埭強闡述。

尋根之旅啟於好勝
儘管水墨之魂早已融入靳埭強的創作血

脈，但他卻坦言剛踏入設計領域時，自己
甚至看不起傳統的文化，直到在國際比賽
中碰壁才開始反思。靳埭強為自己總結了
兩大個性特點，一是好勝，二是喜於自我
檢討。設計生涯的前五年，靳埭強緊追西
方時尚，在他心中西式現代化的表達才是潮流尖端，挾裹
着巨大的能量，而傳統則意味着落後。他回憶說：「我非
常喜歡參加比賽，還沒畢業已經能在本地賽中贏老師了，
可是去到國際比賽卻屢屢失敗。我以為自己的水平和作品
的風格與大師均相去不遠，但實際上學到的只是形式。此
後，我開始反思自己是什麼人，我的設計為什麼人服
務。」
經過反覆思考，靳埭強終於得出結論：身為中國人，成

長在中國社區，他想要呈現的是中國人的生活方式，表達
中國人的思想。找到自我的歸屬後，一步一步去深入中國
文化自然就成為了靳埭強藝術發展的必經之路。他從民間
藝術入手，研究舊式器皿、工具、木刻、剪紙上的圖騰，
在這個過程中羅盤上的八卦圖曾引發靳埭強的好奇。「卦
象中爻與爻的排列組合，讓我覺得和構成主義的理性思維
十分相似。」於是，靳埭強便從設計美學的角度開始接觸
《易經》，他笑言：「香港人格外信風水，我們為商業機
構設計的商標也會被算一算風水，因此也愈來愈多機會碰
到《易經》。」

愈早接觸天地愈闊
據靳埭強介紹，他的目標是要把《易經海報展：乾》打造成一個高水平

的展覽，一個既能夠令設計專業學生有所收穫，又可以讓多數市民一眼就
看出是好藝術的展覽，因此他邀請參展藝術家時所看重的唯一條件是夠水
準，他解釋說：「我可以說是香港的第一批設計師，又一山人、李永銓、
劉曉康應該算第二代，張瀚謙、洪強則屬於最新一代。我們每一代出來做

設計所用的工具都不一樣，發揮的空間也不一樣。我
喜歡用毛筆；劉曉康喜歡椅的元素；又一山人是廣告
設計出身，設計幾乎離不開紅白藍。這和我們所處的
年代符號有關係。蔡楚堅在國外學設計，作品很概念
化，很當代藝術；而上世紀八十年代由於政治議題流
行，幾位設計師融入自己的生命體驗和生活背景，張
瀚謙、洪強則擅長數字媒體。我們九人的設計就像是
九份讀書報告，提供九個不同的欣賞角度。」
基於自身的成長經歷，靳埭強非常明白年輕設計師

想要追求時尚，求新求變的心理，因此即便部分海報
所呈現的效果與《易經》表面上關聯並非十分緊密，
他亦可理解。靳埭強表示，如果哪個設計師年紀輕輕
就已不再迷戀現代化工具和生活方式，才讓人覺得奇
怪，可是如果能及早地去接觸傳統文化，百利而無一
害。「我到上世紀八十年代，方才開始不滿足僅在設

計中用圖騰或民間元素去表達，有種穿着龍袍才是中國人的感覺。我希望
自己可以是現代人的面貌，穿着時裝，但保持一顆中國心，所以慢慢不再
依賴符號，回歸儒釋道，特別是道教思想。我相信他們八人中肯定有人此
前從未讀過《易經》，但是沒關係，沒讀過就以這次設計為契機去閱讀。
雖然有些作品最後呈現出來也還是很西化，但我認為這是他們（設計）的
一個過程。」

鋼琴家盛原，是當代其中一個巴哈傳
統的直接傳人，曾被英國《國際鋼琴雜
誌》稱為「中國詮釋巴哈的領軍人
物」。而現實中的他，感性又浪漫，似
與巴哈格格不入，卻與蕭邦的詩意深度
契合。本周日，盛原將於大會堂劇院舉
行香港首場鋼琴獨奏會，演繹巴哈、貝
多芬、高平和蕭邦的名曲，與華麗的技
巧相比，他更注重由心出發，感染觀
眾。
盛原是美國「巴哈泰斗」圖雷克
（Rosalyn Tureck）的入室弟子，也曾
師從另一位大家米科夫斯基（Solomon Mikowsky）。
作為鋼琴演奏家，他的獨奏會、協奏曲及室內演出遍
及世界20多個國家和地區，2004年曾來香港錄製音樂
節目，更曾數次來港遊覽。在他心裡，香港是個包羅
萬有的花花世界，「有很多鋼琴界的大師都來過香港
演奏，證明這裡有水平非常高的聽眾群。」

曲目多元 各有難度
今次盛原在港演奏的曲目包括巴哈的《帕蒂塔降B
大調第一組曲》，貝多芬的《熱情奏鳴》，高平的
《殘餘探戈》、《舞狂》及蕭邦的《降E大調夜曲，
作品9-2》、《豎琴練習曲，作品25-1》、《f小調練
習曲，作品25-2》、《降A大調第一即興曲》和《平
靜的行板與光輝的大波蘭舞曲，作品22》。他表示，
會在擅長的曲目範圍內盡可能選曲多樣化，匯聚古
典、現代、浪漫主義、巴洛克等不同的風格，力求為
香港觀眾帶來全面的聽覺體驗。

而演奏高平的作品，也是對中國作曲家的推廣，盛
原說：「我喜歡高平的作品。他雖然是中國作曲家，
但寫的曲目是阿根廷探戈的基調，並沒有中國元素。
音樂是國際化的，並不受國籍的限制，巴哈也寫法
國、意大利風格的作品。高平的作品能深入人的靈魂
深處，駕輕就熟地以音樂捕捉靈魂。這也是我的目
標。」
「每一首曲目都有難度，以節奏複雜的巴哈作品開
場，不僅要保持清晰度，還要克服怯場的障礙；貝多
芬的奏鳴曲，技巧以外還要控制強烈的情感，像第三
樂章的最後就如賽車，既要速度快，又要保持理智不
能翻車，要平衡極度衝刺的衝動和往後拉的冷靜；高
平的《殘餘探戈》是以一隻手演奏，表現探戈完場之
後的疲憊和蒼涼，但不能在技巧上讓人感到是以一隻
手彈的。」盛原說。

難忘恩師 自成一格
盛原出生於音樂家庭，5歲隨母親學習鋼琴，後在中

央音樂學院師從李其芳、李惠莉以及周廣仁等教授，
1991年赴美，在紐約曼哈頓音樂學院深造，獲得音樂
學士和碩士學位。回憶學琴的日子，他印象最深刻的
是12歲第一次在學生音樂會上演奏，他緊張得幾日睡
不着，上台時忘了譜，只能飛快地彈完後找個地方藏
起來，「我特別感謝那時的老師周廣仁教授，是他專
門找到我，鼓勵說：『快速演奏證明你很有能力。』
這句話使我從惡劣的心情中跳了出來，有了日後繼續
努力的積極性。」
在不斷的學習和演奏中，盛原找到了自己的風格，

對色彩和詩情畫意更為敏感的他更擅演奏蕭邦、舒
曼、莫扎特等大師的感性作品，「那時我彈過的理性
作品太少，便挑戰自己，研究巴哈的作品，這為我帶
來的充實和幸福感是無價的。」他續說：「我最喜歡
的還是蕭邦的作品，在演奏後多能看到觀眾因沉浸其
中而忘乎所以的反應。華麗的技巧雖令人感嘆，卻易
被遺忘，只有傾注感情，才能給人留下靈魂深處的印
記。」

資源氾濫 缺少珍惜
盛原現任中央音樂學院鋼琴系副教授，忙於執教的
他表示，現在社會氛圍對年輕人學音樂不太有利，他
說：「我小時候沒有手機和網絡，父親去香港演出時
會買10盤質量好的磁帶，我就把電台播放的古典音樂
錄下來反覆聽，聽到每一小節都能背下來，錄的時候
還要根據曲長分鐘仔細計劃，以物盡其用，還會在同
學之間交換和討論，這些都是來之不易的人生體
驗。」
「而現在，任何音樂都可以在網上隨便聽，資源氾

濫，生活豐富，年輕人對音樂的理解和親近關係卻沒
有了。就拿中央音樂學院來說，之前有大師來開班授
課，大家都搶着去，現在報名的人愈來愈少，因為大
家知道機會太多，就不再珍惜。現在年輕人學音樂面
臨的最大困難是沒有困難。」盛原嘆息道。

文：香港文匯報記者張岳悅

「「鋼琴詩人鋼琴詩人」」盛原盛原 用心感染觀眾用心感染觀眾

靳埭強
國際著名設計師及藝術家，

1967年開始設計工作，曾獲無數
殊榮，其中包括美國洛杉磯國際
藝術創作展金獎、紐約水銀金獎
及銀河大獎、波蘭第一屆國際電
腦藝術雙年展冠軍等。靳埭強不
但熱心藝術及設計推展的工作，
更身兼AGI會員、康樂及文化事
務署藝術顧問、香港藝術館榮譽
顧問以及西九文化管理局董事局
成員多重身份。

《易經》乃中國傳統思想文化中自然哲學與人文實踐的理論根

源，為了展示中國文化的藝術特色和現代意義，進念．二十面體

「國民藝術教育計劃——藝術與設計系列」活動日前特邀請國際

著名設計師靳埭強以《易經》六十四卦第一卦《乾卦》為主題於

香港文化中心策劃海報展。靳埭強與八位不同年代出道的業界翹

楚一起參與了該項目的海報設計，不但挖掘出《易經》所蘊含的

無限智慧，更爆發出不可思議的視覺思維新能量。

文：香港文匯報記者趙僖 圖：進念．二十面體提供
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五經之首爆發新能量
以乾卦符號演繹傳統以乾卦符號演繹傳統靳靳埭埭強強

■靳埭強及其作品《乾》。趙僖攝

■又一山人以乾為天卦辭「元亨
利貞」出發，將四字建構於乾卦
卦象。

■劉小康的畫作《乾》中的白色
部分代表大自然和人類的生存空
間，周邊則以「乾卦」形成的組
織包圍。

■洪強透過作品《乾：「塵」遇
上「冥王光」》，思考「乾」與
「光」的力量關係。

■■靳埭強將乾卦中的六爻排列為方形靳埭強將乾卦中的六爻排列為方形，，
象徵大地象徵大地，，又以水墨繪圓又以水墨繪圓，，代表蒼天代表蒼天。。

■演員以肢體演繹乾卦從混沌到繁榮的過程。
趙僖攝

■■盛原自認感性又浪漫盛原自認感性又浪漫。。 唐凌唐凌攝攝

■■盛原和作曲家高平上月在北京錄盛原和作曲家高平上月在北京錄
製作品製作品。。 何靜何靜攝攝

■■今年今年44月盛原與杭州愛樂樂團合作演出月盛原與杭州愛樂樂團合作演出。。
受訪者提供受訪者提供


